



TABAC & LIBERTÉ

LETTRE TRIMESTRIELLE D'INFORMATION

ANNÉE 3 - NUMÉRO 11

JUIN 1997

Editorial

LETTRE OUVERTE : « ELLES ARRIVENT »

Je savais qu'elles viendraient. Je les attendais mais pas comme l'on attend des amis, une naissance, un amour, la réalisation d'un rêve. Elles sont femmes pourtant, femmes des années quatre-vingts...

Je l'avais calculé à un ou deux ans près et elles sont bien au rendez-vous bien que celui-ci date d'il y a vingt ou trente ans. Fidélité ? Non, inconscience.

Elles étaient prévenues car, contrairement aux hommes de la génération précédente, elles étaient enseignées du risque qu'elles couraient mais elles croyaient que cela n'arriverait qu'aux autres.

Qui sont-elles ? Pourquoi sont-elles venues ? Femmes des années quatre-vingts ou même des années soixante-huit, femmes jusqu'au bout des mains, mais un peu homme au bout des doigts, femmes libérées par le tabac...

Autrefois, je n'en voyais qu'une par an et elle avait plus de soixante ans. Depuis le début de ce mois de mai, quatre sont venues me voir et elles sont âgées de 49, 46, 41 et 41 ans. Pharmacienne 4 enfants, enseignante divorcée avec une fille de 12 ans à charge, sans profession mais mère de deux adolescents, célibataire mais aimant la vie... Toutes sont déjà à un stade métastatique de leur « cancer du fumeur ». Ce mot ne veut pas dire grand chose car il n'y a pas qu'un cancer et tous ne sont pas dus au tabac mais le tabac est quand même bien responsable de la quasi-totalité des cancers bronchiques dont je m'occupe.

Médecins unissez-vous pour arrêter le massacre... dans trente ans seulement. Nous n'avons que trop tardé.

Professeur B. Lebeau

Président du Comité d'action et de Formation

Chef du Service de Pneumologie de l'hôpital Saint-Antoine à Paris

ALLERGIE ET TABAGISME PASSIF

Tabac et allergie

Aux Entretiens de Bichat Médecine de 1993, Saxe et al. ont étudié le tabac en tant qu'allergène responsable d'une hypersensibilité (asthme, alvéolite allergique extrinsèque, eczéma).

L'inhalation du tabac entraîne des modifications de la paroi bronchique avec altération du mucus, paralysie de la motilité ciliaire, accompagnées d'une immunosuppression avec une inhibition de la fonction phagocytaire des macrophages, et une diminution de la réponse humorale aux vaccinations.

L'allergénicité du tabac a été démontrée à plusieurs niveaux :

- Hypersensibilité de type I, IgE-dépendante. Des cas de rhinite et d'asthme ont été décrits dans le cadre professionnel par inhalation de débris de feuilles de tabac. On observe aussi des augmentations modérées du taux sérique d'IgE chez les fumeurs.

- Hypersensibilité de type III : des alvéolites allergiques extrinsèques ont été décrites dans le milieu professionnel.

- Hypersensibilité de type IV les dermatites de contact étaient fréquentes lorsque la fabrication des cigarettes n'était pas automatisée.

Chez l'enfant atopique le tabac entraîne une augmentation de l'hyperréactivité bronchique.

TL 86 - Saxe N., Zaegel R., Le Gall Ch., Sauvaget J. - Entretiens de Bichat Médecine 1^{er} octobre 1993.

Les parents fument, les enfants sont allergiques

Une étude italienne a repris en 1987 l'examen des enfants qui avaient été vus à l'âge de 9 ans en 1983.

Au total, sur une population de 166 enfants examinés en 1983, 142 (72 garçons et 70 filles) ont été revus en 1987.

Les auteurs ont étudié la prévalence de l'atopie en fonction de l'usage du tabac par la famille en utilisant des questionnaires et des tests cutanés.

En conclusion de cette étude, il apparaît possible que, chez les enfants dont les parents fument, il existe une augmentation liée aussi à d'autres facteurs de la sensibilité allergique des enfants à l'exposition à des allergènes spécifiques.

TL 87 - Ronchetti R., Bonci E., Cutrera R., De Castro G., Indinnimeo L., Midulla F., Tancredi G., Martinez F.D. - Enhanced allergic sensitisation related to parental smoking. Arch. Dis. Child 1992; 67 : 496-500.

IgE et exposition à la fumée du tabac

Une étude a été réalisée portant sur 558 enfants (310 garçons et 248 filles) de 1 à 17 ans présentant des allergies respiratoires traitées dans un service d'allergie et d'immunologie pédiatrique de la faculté d'Adana en Turquie.

Aucun de ces enfants n'était fumeur. Le dosage des IgE sériques a montré que leur taux était significativement plus élevé chez les enfants avec des parents fumeurs que chez les enfants dont les parents ne fumaient pas.

Les enfants dont la mère fume ont un taux plus élevé d'IgE que ceux dont le père fume, et si les deux parents fument les IgE sont encore plus élevées.

TL 88 - Atici A., Güneser S., Alparslan N., Antmen B., Yilmaz M., Onenli N. - Influence of smoke exposure on serum IgE levels of atopic patients. Acta Paediatr Japonica 1994; 36 : 266-267.

Fumeurs de cigarettes et interleukine-4

Les fumeurs de cigarettes ont une augmentation du taux des IgE sériques et une augmentation du risque de développer des symptômes allergiques.

L'interleukine-4 (IL-4) comme activateur et l'interferon-gamma (IFN- γ) comme inhibiteur jouent un rôle dans la régulation de la synthèse des IgE.

Les auteurs montrent que le fait de fumer augmente la sécrétion de l'IL-4 mais n'a pas d'action sur la production d'IFN- γ . Le déséquilibre entre ces deux facteurs serait responsable de l'augmentation d'IgE et des symptômes d'allergie associés à la fumée de cigarettes.

TL 89 - Byron K.A., Varigos G.A., Wootton A.M. - IL-4 production is increased in cigarette smokers. Clin. Exp. Immunol. 1994; 95 : 333-336.

Fumée de cigarette et allergie de contact

Autrefois les allergies de contact ne se voyaient que dans le milieu professionnel et atteignaient les agriculteurs et les employés des manufactures, en contact avec les feuilles de tabac.

Rat et Larregue rapportent 3 cas d'eczéma de contact à la fumée de cigarette chez des non-professionnels.

L'étude montre l'implication de la fumée de cigarette mais il est bien difficile d'identifier, parmi les 4000 composés chimiques et plus, présents dans la fumée, le ou les facteurs responsables.

TL 90 - Rat J.P., Larregue M. - Allergie de contact à la fumée de cigarette. Allergie et Immunologie 1987; 19 : 153-155.

Les parents fument, les enfants ont une allergie nasale

Une étude japonaise réalisée chez 1168 étudiants âgés de 15 à 17 ans a montré (par l'examen nasal et un questionnaire sur les habitudes tabagiques de leur environnement familial), une relation statistiquement significative entre un tabagisme passif important, et les problèmes d'allergie nasale.

TL 91 - Tsunoda K., Ohta Y., Shinogami M., Soda Y. - Does Passive Smoking Affect the Incidence of Nasal Allergies? Am. J. Public Health 1995; 85 : 1019-1020.

Tabagisme passif et symptômes respiratoires chez les enfants

Cette étude a été réalisée au Japon chez 1937 enfants de 6 à 11 ans. Les symptômes cliniques du tabagisme passif sont objectivés, après enquête, par un examen clinique. Le questionnaire interroge sur les habitudes de la famille en terme de tabagisme, sur la taille et de la situation du logement.

Les auteurs montrent que la symptomatologie respiratoire chez les enfants est d'autant plus importante qu'ils vivent dans un logement petit au bord (moins de 100 mètres) d'une autoroute avec des parents qui fument beaucoup. A l'inverse chez les enfants qui vivent à la campagne, loin des pollutions de la circulation et avec des parents qui ne fument pas la symptomatologie respiratoire est moins fréquente.

TL 92 - Kasug H., Hasebe A., Osaka F., Matsuki H. - Respiratory Symptoms in School Children and the Role of passive Smoking. Tokai J. Exp. Clin. Med. 1979; 4 : 101-114.



Adultes allergiques et tabac

Une étude canadienne a été réalisée sur 51 sujets âgés de 18 à 49 ans (29 non-fumeurs et 23 fumeurs). Les patients ont été examinés afin de détecter la présence de rhinite atopique.

D'après cette étude, il semble que la fumée du tabac exacerbe la rhinite allergique mais ne l'initie pas.

TL 93 - Small P., Barrett D. - Non specific nasal reactivity and smoking, *Annals of Allergy* 1991; 73 : 114-116.

TABAGISME PASSIF

L'Académie de Médecine se préoccupe du tabagisme passif

Un groupe de travail constitué par l'Académie Nationale de Médecine et présidé par le Professeur M. Tubiana vient de déposer son rapport sur le tabagisme passif.

Les conclusions sont édifiantes. Pour le groupe de travail « *la tabagisme environnemental montre la gravité de ses effets sur la santé et confirme que la fumée du tabac constitue la source la plus dangereuse de pollution de l'air, en raison de sa concentration élevée à tout âge et pendant des périodes beaucoup plus longues que celles pendant lesquelles on subit une pollution atmosphérique extérieure. De toutes les conséquences du tabagisme passif, les plus graves sont celles qui menacent les nouveaux-nés et les enfants, donc les générations à venir, sur qui se conjuguent trois effets : une altération de la santé, peut-être l'induction d'une dépendance physique vis-à-vis du tabac (en raison de l'imprégnation nicotinique) et l'incitation à fumer provoquée par l'exemple* ».

A la suite de ce rapport et des communications annexes (Jean Trédaniel, Daniel Thomas, Monique Kaminski, Annie J. Sascio), l'Académie a adopté dans sa séance du mardi 6 mai 1997 les vœux suivants :

L'Académie Nationale de Médecine, après avoir approuvé le rapport du groupe de travail sur le tabagisme passif, demande que soient prises les mesures capables de réduire ses conséquences sur la santé.

1 - Alors que les études épidémiologiques montrent que le tabagisme passif est, chaque année en France, à l'origine d'un nombre notable de décès, il est impératif de faire respecter le droit des non-fumeurs à respirer un air non pollué, notamment par la stricte application sur les lieux publics, dans les établissements scolaires, les hôpitaux et sur les lieux de travail, de la loi Tabac-Alcool n° 91 - 32 du 10 janvier 1991.

2 - Les conséquences du tabagisme passif sur le fœtus et le nourrisson sont particulièrement graves. Cette intoxication tabagique nuit à la croissance du fœtus et fragilise le nouveau-né. Des recherches devraient être entreprises pour mieux évaluer les conséquences du tabagisme sur le cerveau.

A l'occasion du début de la grossesse, le couple et l'entourage familial doivent être mieux informés sur ces risques. Un soutien médical et psychologique doit leur être apporté à cette fin.

M. Tubiana et al. - Rapport au nom du groupe de travail sur le tabagisme passif et annexes. *Bull. acad. Natl. Méd.* 1997, 181, n°4.

Tabac et athérosclérose

Une étude chez le rat montre que l'exposition à la fumée du tabac favorise la fixation des LDL dans la paroi artérielle.

L'expérimentation (élégante !) consiste à perfuser des carotides de rats avec du plasma d'animaux exposés ou non en permanence à la

fumée du tabac. On mesure la fixation des LDL marquées par fluorescence dans la paroi artérielle. Le plasma des animaux exposés à la fumée du tabac entraîne un dépôt de LDL significativement plus élevé dans la paroi de l'artère que celui déterminé par le plasma d'animaux non exposés.

Cela corrobore les observations épidémiologiques qui montrent qu'un non-fumeur vivant avec un fumeur voit son risque de mourir d'un accident cardiovasculaire augmenté de 30 % par rapport à ceux qui vivent avec des non-fumeurs.

TL 94 - Roberts K.A., Rezaei A.A., Pinkerton K.E., Rutledge J.C. - Environmental Tobacco Smoke on LDL Accumulation in the Artery Wall - *Circulation*, 1996, 94 : 2248.

Tabagisme passif et risque de maladies cardiovasculaires chez la femme

Une étude de Kawachi de Boston a porté sur 32046 femmes qui n'ayant jamais fumé et n'ayant aucun passé de maladies cardiaques, de cancer et exposées au tabagisme passif. Elles ont rempli un questionnaire en 1982 et en 1992 le risque de maladie cardiovasculaire calculé par rapport au groupe de non-fumeuses non exposées est plus grand pour les femmes soumises à une exposition occasionnelle, et encore plus grand pour celles qui subissent une exposition régulière. Bien évidemment le porte-parole des industriels du tabac est sceptique.

TL 95 - Moore P. - Passive smoking fears supported by new results - *The Lancet* 1997; 340 : 1606 (analyse de l'article de Kawachi - *Circulation* 1997; 95 : 2374-2378).

DIVERS

Sport et tabac

L'équipe du centre médical Toki Eder de Combo-les-Bains a réalisé sous la dynamique direction de notre ami Jérôme Talmud, (responsable régional d'Aquitaine de Tabac & Liberté) une très importante étude du comportement des sportifs vis-à-vis du tabac.

Les résultats préliminaires portant sur 6061 sportifs de 56 disciplines sont sous presse (Médecine du Sport) et seront présentés au 4^e Congrès Scientifique du Comité Olympique International de Monaco en octobre 1997.

Cette étude montre qu'il y a deux fois moins de fumeurs chez les sportifs que dans l'ensemble de la population, et que chez les fumeurs la moyenne de consommation est la moitié de celle des autres fumeurs non sportifs de la même tranche d'âge.

Enfin, il apparaît que l'on fume beaucoup moins souvent dans les sports individuels que dans les sports collectifs.

TL 96 - Talmud J., Commandre F., Fornaris E., Menier R., et al. - Comportement des sportifs vis-à-vis du tabac ? Résultats préliminaires d'une étude portant sur 6061 sportifs licenciés, de 56 disciplines - *Médecine du Sport* 1997, 71, (in press).

A LIRE

Psychopharmacologie normale et pathologique de la nicotine

Henri Jean Aubin dans un ouvrage très récent fait le point des données de la pharmacologie de la nicotine, des récepteurs nicotiniques et du système de récompense mésolimbique (première partie de l'ouvrage) avant de se consacrer dans la seconde à la pharmacopathologie : nicotine et troubles neurodégénératifs, sommeil, tabac et anxiété, dépression, schizophrénie et alcoolisme pour terminer par l'étude des psychotropes utiles dans le sevrage tabagique.

Cet ouvrage est destiné au psychiatre, au neurologue, au médecin praticien et aux personnes concernées par le tabagisme actif ou passif.

TL 97 - Aubin H.J. - Nicotine et troubles neuropsychiatriques - Masson ed. Paris 1997, 111 pages.

Tabac : la faute de p53

Nous avons dans une lettre précédente attiré l'attention sur le rôle du p53 dans la genèse du cancer du poumon. Science & Vie reprend l'information et rappelle que le silence de la Seita en France s'explique probablement par les 56 milliards de recettes pour l'Etat en 1996.

Nous rappelons que la protéine p53, dont la synthèse est sous la dépendance d'un gène, assure la réparation des lésions de l'ADN et la lyse des cellules en cas d'échec de la restauration.

Plusieurs équipes de chercheur ont montré que le benzol(a)pyrène, composant toxique de la fumée de cigarette provoque des mutations en se fixant sur le gène p53 qui ne peut plus réparer l'ADN altéré, ni lyser les cellules atteintes, laissant ainsi proliférer de façon anarchique des cellules anormales.

TL 98 - Science & Vie n° 951, décembre 1996 - 92-94.

Tabac, bande dessinée et prévention

Notre confrère le Docteur Coninx responsable départemental de Tabac & Liberté dans la Marne a dirigé la thèse de M^{me} Véronique Cousin « Tabac, bande dessinée et prévention ».

Nous vous conseillons la lecture de ce travail bien documenté et attrayant divisé en deux parties distinctes :

- une qui rappelle les données essentielles sur le tabac avec une très intéressante partie historique et un rappel du cadre législatif de la prévention, sans ignorer le problème des dépendances physique et psycho-sociale.

- l'autre qui est consacrée à la bande dessinée : après une analyse de l'utilisation de la bande dessinée dans le domaine de la santé, M^{me} Cousin montre les rapports particuliers qui existent ou ont existé avec le tabac.

TL 99 - Cousin Véronique - Tabac, bande dessinée et prévention - Thèse médecine Reims 1997.

La dépendance tabagique : comment s'en affranchir ?

Sous la direction du Professeur B. Dautzenberg un numéro spécial des cahiers FMC de psychiatrie fait le point sur la dépendance tabagique.

Les auteurs étudient particulièrement les facteurs psychologiques et sociaux qui font obstacle au sevrage et qui nécessitent à l'opposé la suppression de cette fâcheuse habitude. Des méthodes sont proposées pour vaincre les dépendances et les méthodes de sevrage sont évaluées. Enfin, des auteurs se préoccupent d'éviter les rechutes après sevrage.

En résumé, un document pratique d'utilisation quotidienne par tout praticien qui lutte contre les méfaits du tabagisme.

Dautzenberg B. et al. - La dépendance tabagique : comment s'en affranchir ?

TL 100 - Act. Méd. Int. Psychiatrie 1997, 14, suppl. 200, 26p.

La femme et le tabac

La revue médicale Médecine au Féminin vient de publier l'article « La femme et le Tabac » qu'elle avait demandé au Président de l'Association Tabac & Liberté. Cet article pourrait être repris par deux autres revues.

TL 101 - Daver J. - La femme et le tabac - Médecine au Féminin 1997; 7 : 23-28.



NOUVELLES DE L'ASSOCIATION

Prix Tabac & Liberté

Le Conseil scientifique s'est réuni sous la présidence du Pr. Hirsch le 26 mars pour élire le récipiendaire du prix.

Il s'agit de notre confrère de Cherbourg, le Docteur Noël Gaudefroy pour son livre intitulé « Vaincre le tabac » sous-titré « Défi et réalité » et illustré par Michel Larivière.

Des négociations ont été menées avec succès auprès de l'éditeur afin que Tabac & Liberté puisse utiliser les textes et les dessins pour ses réunions d'information et de formation, bien évidemment en faisant une référence complète au livre et à l'éditeur.

Ce livre explique l'évolution historique et culturelle du tabac et des activités économiques liées qui en empêchent l'interdiction. Il dresse le bilan d'un toxique dont les effets multiples parfois insoupçonnés et dévastateurs l'élèvent au rang d'une catastrophe humaine de premier ordre. Il donne les clefs d'une nécessaire réflexion sur les dangers du tabagisme chronique.

Pour le Professeur Mireille Brochier : « ce document a l'énorme qualité d'être sérieux sans être ennuyeux parce que plein d'humour et égayé par une série de dessins réalisés par un véritable artiste, d'ailleurs reconnu comme tel, dessins qui ont, à l'évidence, été faits en collant au texte de l'auteur, véritable illustration des phrases les plus percutantes du livre ».

Nous organiserons par la suite une réunion avec la presse pour la remise du prix et fêter notre millième adhérent.

Journée Tabac à la C.N.P.

Tabac & Liberté organisera le 9 octobre 1997 à la demande du Comité d'Entreprise et du Service de Médecine Préventive (Dr. J. Colson) une journée d'information sur le tabagisme pour le personnel de C.N.P. Cette démarche s'inscrit dans le soutien que la C.N.P. apporte à notre association.

Etats généraux du cœur de la Fédération Française de Cardiologie

Dans le cadre de sa campagne « Jamais la première » la Fédération Française de Cardiologie a organisé le 31 mai 1997 au CNIT dans le cadre de la journée mondiale sans tabac (O.M.S.) les états généraux du cœur de la génération sans tabac.

Un jeune de chaque ville inscrite pour participer à la campagne a été accueilli accompagné par un adulte (maire, conseiller municipal, enseignant) pour une journée de travail autour de 2 thèmes préparés par les jeunes eux-mêmes :

- une enquête exclusive réalisée par les jeunes de 10 à 12 ans sur le terrain vers les jeunes de leur âge,

- le lancement d'un concours vidéo « Jamais la première ». Des professionnels du cinéma et de la télévision sont venus leur donner des indications techniques pour permettre de concevoir le projet d'un clip (scénario et story board).

Nous avons été impressionné par la qualité de l'organisation, l'enthousiasme des jeunes et la convivialité de cette réunion qui mélangeait les genres. La partie question-réponse chez les adultes a montré la diversité des opinions des participants et les approches différentes sur le problème du tabagisme et de la prévention.

Editorial

TABAC-NET : VOTRE SERVEUR INTERNET

Il existe de nombreux acteurs de la prévention et du traitement du tabagisme. Même si ces acteurs sont souvent des professionnels, ils sont tous des militants. La prévention n'est pas reconnue en France à un niveau qui devrait être le sien, la tabacologie est en train de se battre pour sa reconnaissance officielle, le traitement de l'hypernicotinémie n'est pas encore pris en compte avec le même sérieux que l'hypertension artérielle ou l'hyperglycémie.

Les réseaux permettent aux acteurs de la prévention tabagique d'entretenir leur flamme, d'échanger leurs expériences, de se former : c'est la base de la création de Tabac & Liberté, premier réseau de médecins français impliqués dans le tabagisme.

Il existe de façon très formelle ou plus informelle de nombreux autres réseaux, en particulier dans le domaine de la prévention : réseaux de prévention ayant un objet plus large comme le Comité National Contre les Maladies Respiratoires et la Tuberculose, la Ligue Nationale Contre le Cancer, la Fédération Française de Cardiologie, le Comité Français d'Education pour la Santé, qui tous ont des sections départementales ou régionales; organisations plus spécialisées comme le Comité National Contre le Tabagisme, Paris Sans Tabac, réseau Hôpital Sans Tabac.

C'est dans cet esprit d'ouverture et de réseau, que Tabac-net a été lancé le 31 Mai 1997. Le serveur Tabac-net comprend 4 grands chapitres : connaître, parler, soigner, agir.

Ce réseau internet francophone a l'ambition d'être :

- 1 - une source documentaire pour ceux qui veulent en savoir plus sur le tabac, le tabagisme et le sevrage pour eux-mêmes, pour faire un exposé en classe ou intervenir sur les lieux de travail,

- 2 - une vitrine des organisations de prévention du tabagisme,

- 3 - un réseau de communication entre les différentes structures de prévention du tabagisme. Il est frappant de constater que plus de 150 liens virtuels internet correspondant à des liens bien réels, ont été tissés entre les 32 organisations francophones de prévention du tabagisme dès la mise en place du serveur,

- 4 - une porte ouverte sur ce qui se passe autour du tabagisme dans le monde,

- 5 - un lieu de dialogue et de rencontre entre les organisations et entre chacune d'entre elles et le public.

Le réseau est actuellement hébergé à l'Assistance Publique - Hôpitaux de Paris, mais le contenu vous appartient. Tous ceux qui veulent contribuer à la vie de Tabac-net en créant des pages, animant des rubriques et des forums, annonçant leurs activités, etc. sont invités à le faire.

Professeur Bertrand Dautzenberg

Service de pneumologie - Groupe Hospitalier Pitié-Salpêtrière

75651 Paris Cedex 13 France - Tél. 01 42 17 67 72 - Fax. 01 44 23 92 55

Mel : bertrand.dautzenberg@psl.ap-hop-paris.fr

Pour visiter le site Tabac-net taper : www-tabac-net.ap-hop-paris.fr

Pour écrire à tabac-net (Mel) :

tabac.spe@pls.ap-hop-paris.fr pour les spécialistes du réseau tabac,

tabac@pls.ap-hop-paris.fr pour le grand public.

Prochaines étapes de la campagne :

- **Conférence de presse** le 18 septembre 1997 à 9 heures à l'hôtel du Louvre.

- **La nuit du Cœur** à Paris le 4 octobre 1997 avec le vote en direct pour l'attribution du Prix du Cœur d'Or au meilleur clip vidéo.

Informations : Fédération Française de Cardiologie - Tél. 01 44 90 83 77/Fax. 01 43 87 98 12.

Alliance pour la santé-Coalition contre le Tabac

Tabac & Liberté est devenu membre de l'Alliance Française pour la Santé - Coalition Contre le Tabagisme - présidée par M. Tubiana et fondée par le Comité Français pour l'Education à la Santé, le Comité National contre les Maladies respiratoires et la tuberculose, le Comité National Contre le Tabagisme, la Fédération Française de Cardiologie, la Ligue Contre la Fumée du Tabac en Public, la Ligue Nationale Contre le Cancer.

L'alliance contre le Tabagisme nous a transmis en dernière minute le texte d'un communiqué de presse qui rappelle aux pouvoirs publics, à l'occasion des négociations en cours avec les fabricants de cigarettes aux U.S.A., que la réglementation concernant un produit qui tue 60.000 personnes par an en France doit être maintenue et qu'il faut dégager les moyens financiers suffisants pour informer et prévenir ce fléau.

NDLR - Le communiqué sera, vu sa longueur, publié intégralement dans la prochaine lettre (n° 12) de Tabac & Liberté.

Ligue Nationale Contre le Cancer - réunion du 14 mai 1997

Le président et le vice-président de Tabac & Liberté ont assisté à la réunion nationale du réseau de professionnels de santé chargés de la prévention du tabagisme et de l'arrêt du tabac organisée par la Ligue Nationale contre le Cancer. Cette journée a permis de faire le point sur l'organisation et le fonctionnement de ce réseau.

Le président a participé au groupe de travail sur le réseau national où il a été décidé de travailler en réseau sans créer une nouvelle structure; par contre a été unanimement ressenti le besoin d'un organisme commun de lobbying.

Le vice-président a animé l'atelier de formation médicale continue avec le Dr Perez (A.C.F.K.).

Réunion du Comité d'Action et de Formation de Tabac & Liberté

Le comité s'est réuni à Paris le 15 mai 1997 pour organiser le calendrier des prochaines réunions régionales et élaborer le programme des réunions départementales en vue de la réalisation du dossier pour demander l'agrément de ces formations par la F.M.C.

Le Comité a décidé de lancer 2 débats au sein de Tabac & Liberté : un sur « femme et tabac » et l'autre sur « la valorisation de l'acte que constitue la consultation tabac ».



Tabac & Liberté sur Internet grâce à Tabac-net - (Réseau Internet sans tabac)

Le Professeur B. Dautzenberg, M^{me} A.M. Schoelcher et M. Fabien Cousin ont ouvert un serveur **Tabac-net** qui est en service en français depuis le 31 mai à l'occasion de la journée mondiale sans tabac. (cf. *éditorial du Professeur Dautzenberg en page 3*).

La messagerie de Tabac & Liberté : daver@caplaser.fr

Beau temps sans tabac - Une suite

A la suite de la campagne « beau temps sans tabac » qui s'est tenue à la Maison de la radio avec la participation du Docteur E. André, vice-président de notre association, une étude a été réalisée sur le tabagisme des agents travaillant dans l'audiovisuel.

De cette étude on note que 60 % des non-fumeurs sont gênés par la fumée alors que 60,2 % des fumeurs n'ont pas l'impression de gêner les non-fumeurs. De plus on note que les femmes sont dans l'ensemble moins dépendantes vis-à-vis de la cigarette que les hommes.

Crepin C., Deriaz F., Ruault E. - Etude sur le tabagisme des agents travaillant dans l'audiovisuel - Maison de la radio - décembre 1996.

Réunion régionale du Nord - Pas-de-Calais à Merville (59660)

Organisée par le responsable régional du Nord, le Docteur Vanrenterghem avec l'aide du Docteur E. André, le dévoué vice-président de Tabac & Liberté et, en collaboration avec la structure Eclat du professeur Voisin, cette réunion a été un grand succès.

Nous souhaitons que de telles journées soient organisées nombreuses dans toute la France.

Une rencontre « Tabac & Liberté » à Miramas

Le Docteur Véronique Bourcet, médecin au centre de santé mutualiste de Miramas a animé avec son confrère le Docteur Meyer une réunion sur le thème « Tabac & Liberté » qui a réuni une centaine de personnes. La réunion a été organisée autour d'une projection de diapositives et du CDI C-ditabac®.

INFORMATIONS

Le Réseau Hôpital sans Tabac

Tabac & Liberté soutient le Réseau Hôpital Sans Tabac, comme ce réseau soutient notre action. Nous pensons qu'il est bon de mener des actions communes, c'est pourquoi nous travaillons déjà ensemble à l'organisation d'une manifestation commune pour 1998. Nous aurons l'occasion de vous en reparler.

Nous vous informons que le Réseau Hôpital Sans Tabac adresse à tous ses membres, en même temps que son propre bulletin « Réseau Infos », la lettre de Tabac & Liberté. Nous vous engageons à vous procurer « Réseau Infos » qui est de très grande qualité, tant sur le fond que sur la forme, à l'hôpital le plus proche de votre lieu d'exercice. Sa lecture vous permettra de

trouver un très utile complément d'informations à celles apportées par notre lettre trimestrielle.

Le Réseau Hôpital Sans Tabac a organisé les 7^{es} Rencontres de prévention du tabagisme des hôpitaux le 24 avril, à Paris. Tabac & Liberté était représenté par son Président et son Vice-Président. Au cours de cette réunion, le Docteur E. André a assuré la présentation de l'association Tabac & Liberté.

Réseau Infos - Bulletin trimestriel du Réseau Hôpital Sans Tabac - 247, rue de Bercy - 75580 Paris Cedex 12.

Tous unis pour la Lutte contre le tabagisme à l'Hôpital. L'exemple de Tours

L'IFSI de Tours (Institut de Formation en Soins Infirmiers) a organisé à l'occasion de ses dernières portes ouvertes des posters analysant les comportements face au tabac.

L'association Tabagir, la M.N.H. (Réseau Hôpital Sans Tabac) et l'Association de Cardiologie du Centre Val-de-Loire ont organisé ensemble une journée d'information et de sensibilisation aux dangers du tabac.

C'est évidemment dans l'union pour l'action que nous serons plus efficaces dans la lutte contre les méfaits du tabagisme.

Locci S. - Vers un hôpital sans tabac ? - Le Journal du C.H.R.U. de Tours 1997, n° 10, 4.

Plus de la moitié des chômeurs fument

C'est le titre d'une note d'information d'Info Respiration qui donne quelques informations sociales sur le tabagisme pour rappeler, s'il en était besoin, aux pneumologues la nécessité de lutter contre le tabagisme.

Info Respiration - 1997, n° 17, 26p.

Opération prévention carte postale en CM2

Le Comité national contre les maladies respiratoires (CNMRT) lance pour la journée mondiale sans tabac, une opération carte postale.

Il s'agit de faire adresser par les enfants des classes de CM2 des cartes postales à leurs parents fumeurs sur le thème « pourquoi tu fumes ? ».

Cette action a le soutien des enseignants et du Ministère de l'Education Nationale.

APM - 9707HD113.

Stop tabac

Le nouveau magazine trimestriel du Centre de référence Ligue Nationale contre le cancer du Tarn, Tarn-et-Garonne et Haute-Garonne est né de l'action du responsable dynamique et dévoué

responsable du centre de référence, notre ami le Docteur F. Letourmy, qui œuvre aussi comme responsable régional de l'association Tabac & Liberté.

Nous souhaitons à ce nouveau journal un très vif succès au service d'une grande cause.

LU DANS LA PRESSE

L'industrie du Tabac négocie son impunité

Les 17 et 18 avril 97, la presse française (Figaro, Libération, Le Monde) se faisait l'écho de la proposition des géants du tabac de créer un fonds d'assistance et d'indemnisation de 300 milliards de dollars pour les victimes du tabagisme.

Cette proposition est révélatrice de l'importance qu'ont pris aux U.S.A. les procès intentés aux industriels du tabac par les victimes du tabagisme. Cette voie est sûrement efficace, et nous saluons les efforts dans ce sens en France du CNCT.

De plus, l'importance de la somme proposée « spontanément » par les industriels du tabac (300 milliards de dollars) est très significative de l'importance des méfaits du tabagisme [NB. Ces sommes vont être prises sur les profits des compagnies qui sont fait essentiellement en dehors des U.S.A. (Europe, Asie, Afrique). Ainsi, les fumeurs d'Europe, d'Afrique et d'Asie vont payer la santé des américains. Une nouvelle preuve du cynisme de la politique de la première puissance mondiale]. Cela devrait inquiéter les plus irréductibles des fumeurs et faire réfléchir ceux qui envisagent de proposer des aménagements de la loi Evin.

Jamais jusqu'ici, à notre avis, la puissance du lobby du tabac n'est apparu à sa juste valeur, considérable, énorme, effrayante.

Figaro 17 avril 1997 : Tabagisme : les industriels américains négocient par P.-Y.D. Libération 18 avril 1997 : les géants du tabac prêts à payer pour étouffer les plaintes par Luc Lamprère. Le Monde, 18 avril 1997 : L'industrie du tabac aux Etats-Unis négocie son impunité pour 300 milliards de dollars par Sylvie Kauffmann.

Editeur :

Association Tabac & Liberté

Siège Social :

36, rue Alsace-Lorraine,
31000 Toulouse

Tél. 05 61 22 61 55 - Fax 05 61 22 83 07

Directeur de la publication :

Docteur DAVER

Dépôt légal : 2^e trimestre 1997

ISSN 1260-2469

Conception et composition :

Pastel Créations - 81500 LAVAUR

Impression :

SIA - 81500 LAVAUR

Je soussigné : M, Mme, M^{me}

Nom : _____ Prénom : _____

Adresse : _____

Code Postal : _____ Ville : _____

Pays : _____ Téléphone : _____

• Désire adhérer à l'association (ci-joint un chèque de 280 FF)

Association Tabac & Liberté : 36, rue Alsace-Lorraine, 31000 Toulouse - Tél. 05 61 22 61 55

Pour adhérer, adressez un chèque de 280 FF au nom de l'association

